

**Lunes 11 de Diciembre 2023**

**CONSTRUCCIÓN**

**Proyectan Sistemas DIF, construcción de viviendas para familias de zonas de alto riesgo**  
**Análisis Periodísticos B.C.S.**

(2023-12-11, Redacción, Análisis BCS (sitio), )

El gobernador Víctor Manuel Castro Cosío, junto con representantes del Sistema DIF nacional, estatal y municipal, ha presentado un proyecto para la construcción de un prototipo de colonia del futuro. Esta iniciativa beneficiará inicialmente a las familias que viven en zonas de alto riesgo en Los Cabos, con la construcción de 300 viviendas básicas por parte del DIF nacional y el Gobierno del Estado, y 200 viviendas por parte del Ayuntamiento y la iniciativa privada. La nueva zona habitacional contará con servicios básicos, instalaciones médicas y de atención a la primera infancia y adultos mayores, así como transporte público. Este proyecto es una colaboración entre los gobiernos federal, estatal y municipal para abordar el problema de la vivienda en zonas de alto riesgo.

[Radar Político BC \(sitio\),](#)

**El nuevo hormigón que va a cambiar la construcción: será más barato gracias a este popular ingrediente**

(2023-12-11, Redacción, Meneame CDMX (sitio), )

La industria de la construcción es una de las más contaminantes del mundo, responsable del 8% de las emisiones de dióxido de carbono. Sin embargo, científicos están proponiendo mezclas alternativas al hormigón, como la utilización de posos de café, que reducen su impacto ambiental y aumentan su resistencia. La industria de la construcción en España, que representa el 10% del PIB, está trabajando en soluciones más sostenibles, como la construcción de viviendas con materiales reciclados y la utilización de energías renovables.

**Así ven la CDMX**

(2023-12-11, Inti Vargas, Metro, . 12,13)

Viviendas y la infraestructura están en el centro de las preocupaciones de la Comisión de Vivienda y Desarrollo Urbano de la Ciudad de México (CDMX). La extracción intensiva de agua ha generado grietas en miles de viviendas en Iztapalapa, lo que ha llevado a la CDMX a cambiar el modelo de gestión del agua. Además, la infraestructura urbana, como las calles y avenidas, debe adaptarse a las necesidades de los peatones, ciclistas y transporte público. La CDMX también ha establecido regulaciones para las motocicletas, como la alcoholimetría, para garantizar la seguridad de los usuarios.

**Desarrollo urbano y desafíos en Santa Cruz según Juan Pablo Saavedra**

(2023-12-11, Verónica González, America Retail (Sitio), )

El presidente de la Cámara Boliviana de Desarrolladores Inmobiliarios (CBDI), Juan Pablo Saavedra, destaca el potencial de desarrollo urbano en la región metropolitana de Santa Cruz. El sector inmobiliario, que genera empleo y contribuye al desarrollo de infraestructura y servicios básicos, enfrenta el desafío de abordar el déficit habitacional del 40% en la región. Saavedra propone reducir la burocracia para facilitar la construcción de viviendas y promover la generación de empleo. Sugiere medidas como exenciones tributarias y compensaciones para estimular nuevos proyectos inmobiliarios. El desarrollo urbano en Santa Cruz requerirá esfuerzos

colaborativos y la implementación de iniciativas que impulsen la inversión privada y aborden eficientemente el déficit habitacional en la región.

## **CÁMARAS EMPRESARIALES**

### **Sector empresarial estima crecimiento de 2% en 2024.**

(2023-12-11, Redacción, Excélsior, . 1,1,2)

El sector empresarial de México prevé un crecimiento del 2% en la economía del país en 2024, impulsado por la inversión pública y privada, así como por las exportaciones. Esta perspectiva optimista se basa en la llegada de inversión extranjera y los comicios electorales. La Confederación Patronal de la República Mexicana (Coparmex) y la Confederación de Cámaras Industriales (Concamin) coinciden en estas previsiones. Sin embargo, también se espera un repunte de la inflación, debido a los costos de la mano de obra y el aumento salarial del 20%.

### **Desde el Piso de Remates // Francisco Cervantes, ratificación en CCE**

(2023-12-11, Maricarmen Cortés, Excélsior, . 4)

El presidente del Consejo Coordinador Empresarial (CCE), Francisco Cervantes, está siendo considerado para una reelección antes de que concluya su segundo año al frente del organismo. Aunque algunos critican a Cervantes por no asumir una actitud más crítica frente al gobierno, el CCE se siente cómodo con él y prefiere que sea ratificado para un tercer periodo debido a las próximas elecciones y negociaciones complicadas. Sin embargo, no hay candidatos fuertes para presidir el CCE, y algunos proponen a José Abugaber, quien termina su segundo año al frente de la Concamin. José Medina Mora fue reelecto como presidente de la Coparmex y no se descarta como candidato para presidir el CCE en el futuro. El presidente López Obrador se pronunció a favor de una consulta pública para decidir si regresan las corridas de toros, después de que la SCJN falló en contra del amparo que suspendía las corridas en la Ciudad de México.

### **Concanaco Servytur prevé alza de 4%**

(2023-12-11, De Jefes, El Financiero (Sitio), )

El sector de comercio, servicios y turismo en México proyecta un aumento del 4% para 2021, superando el crecimiento de la economía nacional. Héctor Tejada Shaar, presidente de Concanaco Servytur, ha colaborado con las autoridades de los tres niveles de gobierno para fortalecer el sector, luchando contra la informalidad y promoviendo el turismo. Octavio de la Torre, actual tesorero del organismo, ha presentado su candidatura para suceder a Tejada en 2024, obteniendo un respaldo del 92% de los consejeros nacionales. La inmobiliaria ProximityParks ha cerrado su Fondo II de inversión, captando 3,274.5 millones de pesos (190 millones de dólares) para expandir su portafolio de parques industriales logísticos de última milla en México. El fondo contó con la participación de inversionistas nacionales e internacionales, así como Afores. La compañía planea adquirir y desarrollar nuevo espacio para industrias del e-commerce, paquetería y logística urbana. Grupo Financiero Monex se asociará con Oracle para fortalecer sus sistemas de prevención de lavado de dinero y mitigar los riesgos de operaciones relacionadas con delitos financieros. México es un país de alto riesgo en temas de delitos financieros, y la alianza con Oracle permitirá a Grupo Financiero Monex contar con Financial Crime and Compliance Management, la más reciente actualización de la tecnológica para prevenir, identificar y controlar los delitos financieros. La compañía también está invirtiendo en herramientas de ciberseguridad para proteger a sus clientes de los ciberataques.

### **Piden más apoyos para las MIPyMES**

(2023-12-11, Redacción, El Sol de León (sitio), )

El presidente de la cámara de comercio CONCANACO, Héctor Tejada Shaar, ha solicitado nuevas políticas públicas para apoyar a las micro, pequeñas y medianas empresas después del aumento del salario mínimo en México. Shaar argumenta que las empresas necesitan apoyo para mantenerse en la formalidad, ya que las cargas económicas pueden llevarlas a la informalidad, lo que afectaría a la economía del país. Sin embargo, Shaar también señala que el incremento del salario mínimo beneficiará a los trabajadores y a los empresarios, ya que habrá más dinero disponible, lo que generará un efecto revolvente en la economía. Shaar es miembro de la Comisión Nacional del Salario Mínimo, donde se toman decisiones tripartitas sobre el incremento del salario mínimo.

[El Sol de Irapuato \(sitio\)](#), [El Sol de Salamanca \(sitio\)](#), [Noticias Vespertinas GTO \(Sitio\)](#),

### **El Buen Fin supera los 150 000 millones de pesos**

(2023-12-11, Alicia Mares, Fashion Network (Sitio), )

El Buen Fin 2023, una campaña de descuentos en México, generó más de 151,000 millones de pesos en transacciones comerciales, un aumento del 11.5% en comparación con el año anterior. La Confederación de Cámaras Nacionales de Comercio, Servicios y Turismo (Conconaco Servytur México) destacó que estos resultados consolidan la estrategia como beneficiosa tanto para los consumidores como para los comerciantes. Según una encuesta de la confederación, el 36% de las empresas reportaron un aumento promedio del 5.5% en sus ventas, mientras que el 39% experimentó un aumento superior al 15% en comparación con la edición 2022. El 73.5% de los consumidores pagaron en efectivo, mientras que el 26.5% optó por tarjetas de crédito o débito.

[El Economista](#),

## **TREN MAYA**

### **Critica a AMLO por activismo**

(2023-12-11, Benito Jiménez, Reforma, . 14)

Xóchitl Gálvez, precandidata del frente opositor a la Presidencia, criticó al Gobierno morenista por su ineficacia y corrupción. Gálvez destacó el sobrecosto de las megaobras, como el Tren Maya y la Refinería de Dos Bocas, y exigió a López Obrador que resuelva el problema de la extorsión en el Estado de México en lugar de ser el jefe de campaña de su candidata. Además, Gálvez criticó la falta de oportunidades para los jóvenes, la desaparición de personas y la falta de agua y empleos bien remunerados.

### **El Tren Maya, a unos días de su arranque**

(2023-12-11, Rafael Palacios, Milenio (sitio), )

El tren maya, una de las obras más importantes del sexenio y una de las más trascendentales en las últimas décadas, comenzará a operar en 2023, conectando el sureste de México con el resto del país. Esta mega obra del gobierno de Andrés Manuel López Obrador ha sido objeto de críticas de la oposición, pero ha sido respaldada por la población y generará un importante impacto económico y social en la región. Las veintiún estaciones del tren maya promoverán el desarrollo económico y urbano, mejorando la calidad de vida de las familias locales. Además, la conectividad turística del tren maya, que atraviesa estados como Chiapas, Campeche, Tabasco, Yucatán y Quintana Roo, generará una significativa derrama económica en la región. A pesar de las críticas de la oposición, la obra ha sido respaldada por la población y se espera que tenga un

impacto político y electoral, ya que la oposición se ha aislado electoralmente al descalificar todo lo que hace el gobierno y el presidente.

### **Impacta Tren Maya a actividad en Quintana Roo**

(2023-12-11, Redacción, El Financiero, . 16)

La actividad industrial en Quintana Roo ha experimentado un crecimiento anual de 363.1% en agosto, el más alto desde 2004. Este aumento se debe a la construcción del Tren Maya, que atraviesa parte de cinco entidades en la región sureste. En comparación con el mes anterior, la actividad industrial en Quintana Roo aumentó un 2.2%. En general, 22 entidades del país experimentaron aumentos anuales en su actividad industrial en agosto, mientras que 10 tuvieron descensos.

### **Sacapuntas**

(2023-12-11, Sacapuntas, El Heraldo de México, . 2)

Emblema de 4T. Semana crucial será esta para el gobierno federal. El presidente Andrés Manuel López Obrador tiene previsto inaugurar la primera fase del Tren Maya, allá en la península de Yucatán y, con ello, se pondrá en funcionamiento una de las obras emblemáticas y más anunciadas de la administración actual.

[El Heraldo de México \(sitio\).](#)

### **"Tren Maya reivindica al sureste del país"**

(2023-12-11, Ivan Evair Saldana, El Heraldo de México, . 1,4)

El coordinador general de Comunicación Social de la Presidencia de la República, Jesús Ramírez Cuevas, considera que el Tren Maya es un símbolo de la política económica y de desarrollo del gobierno de Andrés Manuel López Obrador. La próxima inauguración del Tren Maya, el 15 de diciembre, y otras obras en este mes, marcarán el fracaso de la oposición política y organizaciones que intentaron boicotear al gobierno. La obra ha enfrentado más de 50 amparos judiciales durante los cinco años de su construcción, interpuestos por comunidades indígenas y organizaciones, incluyendo Selvame del Tren, que acusan ecocidio. La oposición política, como el PAN, acusa corrupción y despilfarro de recursos públicos en el proyecto. Sin embargo, Ramírez Cuevas afirma que la obra ha cumplido con los requisitos legales y ambientales. La tercera etapa del Tren Maya se prevé para finales de febrero de 2024.

### **Llega otro convoy para el Tren Maya**

(2023-12-11, Víctor Flores, Ovaciones, . 25)

Cuatro vagones más del Tren Maya han llegado a Cancún desde Ciudad Sahagún, Hidalgo, para formar parte de uno de los seis trenes que se moverán entre Cancún y Campeche. Se espera que el primer tramo, que va de Campeche a Cancún, sea inaugurado el próximo viernes y se pretende movilizar hasta 880 pasajeros diariamente. Aunque oficialmente se han entregado seis trenes en Cancún, solo cuatro han concluido las pruebas estáticas y dinámicas, y los dos restantes se incorporarán una vez que también concluyan este proceso. Las unidades operarán con diesel y a una velocidad inicial de 20 km/h, hasta que se implementen los trenes híbridos en febrero de 2024. El proyecto completo del Tren Maya se espera que esté listo en febrero de 2024, aunque los reportes de avance de obra en los tramos más retrasados indican avances de menos del 50 por ciento.

[Quadratin SLP \(Sitio\), El Sol de México, Canal 120 Milenio.](#)

### **El Contador**

(2023-12-11, El Contador, Excélsior, . 3)

AIFA, el Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles, es el destino de un vuelo chárter desde Sofía, Bulgaria, propuesto por Mega Travel. El vuelo, que aterrizaría el 3 de mayo, sería operado por GullivAir. Por otro lado, Steren, una cadena de tecnología, busca expandir su red de franquicias para incluir a Perú y República Dominicana en 2024. En el ámbito político, José Medina Mora ha sido reelegido como presidente nacional de Coparmex para el año 2024. Por último, Andrés Martínez Reynoso será el nuevo director del Consejo de Promoción Turística de Quintana Roo, reemplazando a Javier Aranda.

### **AMLO: sin mayoría en el Congreso no se cuenta con un presupuesto integrado**

(2023-12-11, Alonso Urrutia, La Jornada, . 6)

El presidente Andrés Manuel López Obrador destacó la importancia de ganar el Congreso en las elecciones, ya que sin mayoría en el Congreso no se puede contar con presupuesto integrado. Durante su gira por el estado de México, López Obrador ofreció un balance de su gestión, incluyendo los desafíos económicos como la pandemia de covid-19. Destacó la reducción de la pobreza y la desigualdad durante su mandato. En Toluca, López Obrador prometió cumplir varios compromisos pendientes en el estado, incluyendo la conclusión del tren El Insurgente y el tren que transportará pasajeros del Aeropuerto Internacional Felipe Angeles a Buenavista. López Obrador también participó en una ceremonia indígena para alejar los malos espíritus.

### **“Me voy feliz con el tribunal de mi conciencia”: AMLO**

(2023-12-11, Amílcar Salazar, Milenio Diario, . 1,4)

El presidente Andrés Manuel López Obrador afirmó que se irá sin dejar obras pendientes y respaldó a la gobernadora Delfina Gómez durante su visita a Toluca. En su discurso, López Obrador enfatizó la importancia de tener una mayoría en el Congreso para la aprobación del presupuesto. También destacó el crecimiento de la economía, el récord de empleo y los incrementos al salario mínimo. El presidente aseguró que su relevo será mejor y se comprometió a concluir las obras de infraestructura pendientes, incluyendo el Tren Insurgente, el ramal del tren suburbano de Lechería al Aeropuerto Felipe Ángeles, el trolebús Ixtapaluca a Chalco y el parque de Texcoco.

[El Universal](#), [Pulso SLP \(sitio\)](#), [Milenio \(sitio\)](#).

### **...Y en Edomex, López Obrador llama a lograr mayoría en el Congreso**

(2023-12-11, Diana Benítez, El Financiero, . 44)

El presidente López Obrador visitó el Estado de México, dos días después de un enfrentamiento que dejó 14 muertos en Texcaltitlán. Durante su discurso, enfatizó la importancia de ganar la mayoría en el Congreso, además de la Presidencia, para poder ayudar a la gente y contar con un presupuesto integrado. Destacó logros del último año, como el aumento de trabajadores inscritos en el IMSS y el bajo desempleo. López Obrador también elogió a Delfina Gómez, gobernadora en la entidad, y reafirmó que la transformación continuará después de su mandato, con obras como el Tren Insurgente y las vialidades para conectar el Aeropuerto Felipe Ángeles.

### **Valor Civil // AIFA**

(2023-12-11, Eduardo López Betancourt, Basta, . 16)

El Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles (AIFA) ha sido elogiado por su excelente infraestructura y servicios, incluyendo salas de espera, áreas de alimentos y servicios sanitarios de alta calidad. El General Isidoro Pastor Román, Director del AIFA, supervisa personalmente el buen funcionamiento de todas las áreas. Sin embargo, el AIFA aún no ha alcanzado su máxima capacidad de vuelos, lo que podría explicar la falta de movimiento en las áreas de llegada y salida. Aunque el AIFA ha sido calificado como un "acierto", es importante que el gobierno federal promueva el uso de las instalaciones y garantice su éxito.

#### **REFINERÍA DOS BOCAS**

### **La 4T es un ejemplo mundial: Claudia**

(2023-12-11, Patricia Ramírez, Ovaciones, . 18)

La precandidata única a la presidencia de México por Morena, el Partido del Trabajo y el Partido Verde Ecologista de México, Claudia Sheinbaum, destacó que la Cuarta Transformación es vanguardista en el mundo, mostrando que se puede generar desarrollo con bienestar y soberanía. Durante su visita a Huamantla, Tlaxcala, Sheinbaum enfatizó la importancia de fortalecer la 4T, con objetivos como la defensa de los migrantes, una educación pública y de calidad, y programas sociales y obras de infraestructura históricas, como la construcción de la refinería de Dos Bocas. Sheinbaum criticó la portada de una revista que la dibujó con esvásticas, rechazada por especialistas e intelectuales.

### **Refinería Dos Bocas, sin fecha para arrancar operaciones**

(2023-12-11, Tanya Acosta, Uno más Uno, . 1,5)

La Refinería Dos Bocas, una pieza clave para la prometida soberanía energética de México, aún no ha anunciado una fecha para iniciar operaciones, a pesar de los anuncios anteriores de su pronta producción. La refinería, cuyo costo se ha duplicado a 8 mil millones de dólares, aún está siendo inspeccionada. El presidente mexicano, Andrés Manuel López Obrador, había anunciado que la refinería estaría produciendo decenas de miles de barriles de combustibles a fines de 2023. Sin embargo, la refinería aún debe pasar por un proceso de conexiones y pruebas antes de alcanzar esas cifras. La Refinería Dos Bocas es una de las siete refinerías de Petróleos Mexicanos (Pemex) en el país.

### **Rechazan publicación VS 88Sheinbaum**

(2023-12-11, Juan R. Hernández, Basta, . 1,4)

La precandidata a la Presidencia de México, Claudia Sheinbaum, destacó la importancia de fortalecer la Cuarta Transformación (4T), un modelo vanguardista y humanista que ha creado nuevas oportunidades para los mexicanos. En un evento en Huamantla, Tlaxcala, Sheinbaum resaltó la relevancia de la defensa de los migrantes y su contribución a la economía nacional y estadounidense. También se comprometió a atender el tema de la educación pública, basándose en iniciativas exitosas implementadas durante su mandato como Jefa de Gobierno de la Ciudad de México. Sheinbaum mencionó programas como "Jóvenes Construyendo el Futuro" y "Sembrando Vida", así como proyectos de infraestructura como la recuperación de trenes de pasajeros y la refinería de Dos Bocas, como ejemplos de las oportunidades creadas por la 4T.

**SICT**

### **Grupo Lala Reconocido por su Compromiso Ambiental en el Transporte**

(2023-12-11, Redacción, FIN Ganar-Ganar, )

Grupo Lala ha sido reconocido por quinto año consecutivo con el premio "Transporte Limpio" otorgado por la Secretaría del Medio Ambiente y Recursos Naturales (SEMARNAT) y la Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes (SICT). Este galardón destaca el compromiso de la empresa con prácticas sostenibles y su contribución a la reducción del impacto ambiental. Grupo Lala ha reducido su huella de carbono mediante la incorporación de 30 nuevos camiones eléctricos a su flota, lo que equivale a salvar 7.6 millones de árboles. Este reconocimiento subraya la importancia de incorporar una visión ESG sólida en el modelo de negocio para generar un impacto social y ambiental positivo.

### **Camionetas que ofrecen transporte a la Ciudad de México evaden operativos: SMYT** **Camionetas que ofrecen transporte a la Ciudad de México evaden operativos: SMYT**

(2023-12-11, Ana Lilia Mata, La Unión de Morelos MOR (sitio), )

El secretario de Movilidad y Transporte (SMYT) de la Ciudad de México, Eduardo Galaz Chacón, ha alertado a la ciudadanía sobre el uso de camionetas particulares que prestan servicios de transporte público de forma ilegal e insegura. Estas camionetas no cuentan con seguro de viajero y operan sin los permisos correspondientes. Galaz Chacón ha solicitado el apoyo de la Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes (SICT) para reforzar los operativos de supervisión y detener a estos vehículos. Se ha recomendado a los ciudadanos evitar este servicio ilegal y peligroso.

### **Puente "La Concordia" será inaugurado próximamente**

(2023-12-11, Redacción, Cuarto Poder Chiapas (sitio), )

El secretario de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes, Jorge Nuño Lara, anunció que el puente "La Concordia" será inaugurado a finales del primer trimestre del próximo año. Este proyecto, que había estado abandonado, conectará las regiones Frailesca y Sierra Mariscal, impulsando la economía de ambas zonas. El presidente Andrés Manuel López Obrador retomó el proyecto, que fue dejado inconcluso en el sexenio anterior. El puente "La Concordia" tendrá una sección de 12 metros de ancho para dos carriles de circulación y sus accesos, obras complementarias y señalamiento. Además, Nuño Lara anunció que el puente "Rizo de Oro" estará terminado para junio o julio del próximo año.

### **Continúa cerrado el tramo La Marquesa- caseta La Venta, en la carretera México-Toluca, debido a obras del Tren Interurbano, de acuerdo información de la SICT.**

(2023-12-10, Natalia Sánchez, Said Ochoa, Canal 4 Foro TV, )

Continúa cerrado el tramo La Marquesa- caseta La Venta en la carretera México-Toluca debido a obras del Tren Interurbano de acuerdo información de la SICT.

## **PRESUPUESTO DE EGRESOS DE LA FEDERACIÓN**

### **Desarrollo dialéctico de la militarización y la lucha de clases en México**

(2023-12-10, Redacción, La Nigua (Sitio), )

El Presupuesto de Egresos de la Federación para 2021 propuesto por el Ejecutivo Federal incluye un aumento del 12% en el presupuesto conjunto de la SEDENA, SEMAR y la Secretaría de Seguridad y Protección Ciudadana para combatir la inseguridad. La SEDENA verá un aumento del 20% en su presupuesto, destinado a la seguridad nacional, infraestructura militar y servicios de salud. Sin embargo, esto debilita a las instituciones civiles, ya que se reasigna presupuesto de otras Secretarías. Esto se suma a los recursos manejados por la SEDENA a través de cuatro fideicomisos, con un monto de casi 32 mil millones de pesos.

### [La prueba PISA y la pospandemia](#)

(2023-12-10, Redacción, Movimiento Antorchista CDMX (sitio), )

La octava edición del Programa para la Evaluación Internacional de los Estudiantes (PISA) reveló resultados desalentadores para América Latina, con estudiantes de entre quince y dieciséis años mostrando un bajo rendimiento en matemáticas, lectura y ciencias. México ocupó la posición 51 de los 81 países estudiados, con la mayor caída en matemáticas. Solo el 30% de los estudiantes mexicanos alcanzaron el nivel dos en matemáticas, en comparación con el 69% de los países miembros de la OCDE. Los resultados de PISA en México no han mejorado significativamente en diez años, y el rendimiento en matemáticas ha retrocedido a niveles de 2003 o 2006. El Presupuesto de Egresos de la Federación para 2024 asigna un presupuesto raquítico para infraestructura educativa, lo que contribuye a las carencias en el sistema educativo mexicano.

## **REFORMA ENERGÉTICA**

### [Simular correrse al centro, segunda edición](#)

(2023-12-11, Cecilia Soto González, Excélsior, . 10)

El Presidente que prometió la paz y cogobierna con el Ejército y la Marina. Y Claudia se cuadra y propone como candidato a jefe de Gobierno a un policía. El Presidente que llamó traidores a la patria a todos aquellos que se opusieron a derribar la reforma energética. Y Claudia repite la calumnia. El Presidente que sabe que sus hermanos reciben sobres amarillos; el Presidente que toleró por tres años la corrupción de su asesor jurídico. El Presidente de Segalmex. Y Claudia miraba para otro lado. El Presidente que se alió con el narcotráfico en las elecciones de 2021 y los ejemplos podrían continuar.

### [Pura Energía + Navideña](#)

(2023-12-11, Redacción, El Heraldo de México (sitio), )

El próximo 20 de diciembre es el décimo aniversario de la entrada en vigor de la Reforma Energética, una reforma muy vapuleada, pero que sus artículos constitucionales numerales 25 (sustentabilidad), 27 (nuevos esquemas de organización industrial para los hidrocarburos y la electricidad) y 28 (procesos competitivos), más sus 21 artículos transitorios (letra chiquita) siguen en pie de lucha, la cual ha pasado por distintos ciclos evolutivos e involutivos, de ensayos y errores, de voy y vengo, de sube el piano, baja el piano, de políticas y politiquerías, cuyos hilos conductores neoliberales- y soberanistas-, íntimamente fusionados e imposibles de distinguir, "coexisten", donde el péndulo que osciló de -derecha- a izquierda-, brusca e intempestivamente, "funciona", y a pesar de los pesares, viva después de 10 años.

[El Heraldo de México.](#)

### [Regiones Bajío y norte, en la mira de empresas suizas](#)

(2023-12-11, Viviana Estrella, El Economista, . 42)

Frente a la tendencia de relocalización de proveeduría, las regiones Bajío y norte destacan entre las más atractivas para la instalación de empresas suizas que alistan planes de inversión en el país, refirió el gerente de la Cámara Suizo -Mexicana de Comercio e Industria (SwissCham) en el Bajío y Occidente, Valentin Píyffer. La cámara, agregó, ha tomado conocimiento de proyectos de inversión que están avanzados, así como de las inquietudes de empresas que han externado interés por el país. Entre los desafíos que han encontrado las empresas para aplicar sistemas de este tipo en territorio mexicano, expuso Valentin Píyffer, están los marcos legislativos. Declaró

que los retrocesos de la reforma energética por parte del gobierno federal han desincentivado al sector productivo para invertir en el uso de energías alternativas, como la solar.

[CDJ CHIH \(sitio\)](#).

### **Las empresas y su entorno en 2024**

(2023-12-11, Mario Sandoval, SDP Noticias (sitio), )

La reforma energética con Estados Unidos, en particular en energías limpias eólicas y solares para el sector privado, es una preocupación para las actividades de negocios y la estabilidad económica. Además, la inflación prolongada y los conflictos bélicos en diferentes regiones también generan inquietud. A pesar de esto, la economía mexicana ha mostrado resiliencia y capacidad de recuperación, gracias a la estabilidad macroeconómica y las reformas estructurales implementadas en años anteriores. Sin embargo, aún hay desafíos por superar, como la alta informalidad económica y la inseguridad en ciertas regiones.

#### **ACTUALIZACIONES LEGISLATIVAS**

### **Chihuahua la capital del trabajo en equipo (parte 1)**

(2023-12-10, Marco Bonilla, El Diario de Chihuahua CHIH (sitio), )

El alcalde de Chihuahua, Marco Bonilla, ha destacado la importancia de la competitividad como herramienta para medir el impacto de las acciones gubernamentales. Durante su administración, la ciudad ha mejorado su posición en el ranking de ciudades más competitivas de México, pasando del décimo lugar al sexto. Bonilla atribuye este éxito a la colaboración entre el gobierno, el sector productivo, el sector académico y el sector social. Sin embargo, el alcalde también ha criticado al Gobierno Federal por su falta de apoyo a las organizaciones de la sociedad civil, que desempeñan un papel crucial en el desarrollo de México. Bonilla ha destacado que estas organizaciones representan el 1.37% del PIB y emplean a más de 700 mil personas, pero han enfrentado ataques y descalificaciones por parte del Gobierno Federal. El alcalde ha subrayado la importancia de reconocer y apoyar a estas organizaciones, y ha destacado que los donativos a las organizaciones sin fines de lucro están sujetos a un estricto régimen de transparencia y supervisión por parte del SAT.

#### **PRECANDIDATOS**

### **La precandidata Claudia Sheinbaum estará en Sinaloa el jueves**

(2023-12-11, Rafael González, Reflectores MX SIN (sitio), )

La precandidata única de Morena, Claudia Sheinbaum Pardo, visitará Sinaloa la próxima semana, donde sostendrá una reunión con acuicultores en la ciudad de Los Mochis. Esta visita se produce en el contexto de su campaña para la gubernatura de Sinaloa. Sin embargo, la precandidata ha condenado una portada de la revista "Siempre" que muestra una ilustración de su silueta con una cinta roja con una esvástica nazi, calificándola de infamia y de mal gusto. En respuesta, un desplegado en dos periódicos nacionales ha sido publicado en apoyo a Sheinbaum.

### **Desechan quejas de irregularidades de precandidatos**

(2023-12-11, Redacción, Cuarto Poder Chiapas (sitio), )

La Comisión de Quejas y Denuncias del Instituto Nacional Electoral (INE) ha desechado las quejas contra la precandidata presidencial de Morena, Claudia Sheinbaum, el presidente de Morena, Mario Delgado, y el gobernador de Nuevo León, Samuel García, por presuntos actos anticipados de campaña. También se desechó una queja contra la aspirante presidencial de la Coalición Fuerza y Corazón por México, Xóchitl Gálvez, por supuesta vulneración a las normas

en materia de propaganda electoral durante la precampaña. Según la comisión, no se acreditaron los señalamientos formulados en las quejas presentadas.

### [INE desecha quejas contra precandidatas](#)

(2023-12-11, Redacción, El Siglo de Torreón (sitio), )

La Comisión de Quejas y Denuncias del Instituto Nacional Electoral (INE) ha desechado las quejas presentadas contra la precandidata presidencial de Morena, Claudia Sheinbaum, el presidente de ese partido, Mario Delgado, y el gobernador de Nuevo León, Samuel García, por presuntos actos anticipados de campaña. La comisión también ha rechazado una queja contra la aspirante presidencial de la Coalición Fuerza y Corazón por México, Xóchitl Gálvez, por supuesta vulneración a las normas de propaganda electoral para el periodo de precampaña. Los consejeros de la comisión consideraron que no se acreditaron los señalamientos formulados en las quejas.

[DGO El Siglo de Durango \(sitio\).](#)

## ACTORES DE INTERÉS

### [Aseguradoras tendrán pérdidas récord por desastres naturales](#)

(2023-12-11, Clara Zepeda, La Jornada, . 22)

La temporada de huracanes en el Atlántico ha tenido pérdidas por debajo del promedio este año, pero en el Pacífico el huracán Otis se convertirá en el desastre natural más costoso en México, según Swiss Re. Los daños causados por Otis en Acapulco ascienden a 30 mil 622 millones de pesos, el tercer evento más catastrófico en la historia del sector asegurador en México. Las pérdidas por tormentas eléctricas severas han aumentado 7% anual en los últimos 30 años, con 2023 marcando un aumento de casi 90% en comparación con el promedio de los cinco años anteriores. Además, el aumento de las temperaturas aumenta el riesgo de sequías severas e incendios forestales, lo que podría tener un impacto significativo en las finanzas de las aseguradoras.

### [Otis se perfila a ser el evento más costoso: Swiss Re](#)

(2023-12-11, Fernando Franco, La Razón de México, . 17)

El huracán Otis, que golpeó Guerrero, México, podría convertirse en el evento asegurado más costoso en el país, superando los \$1,600 millones de dólares en pérdidas hasta ahora. A pesar de que solo el 0.8% de las pólizas nacionales que cubren riesgos catastróficos están registradas en Guerrero, las aseguradoras han recibido más de 27,000 reclamaciones por daños. La Asociación Mexicana de Instituciones de Seguros (AMIS) ha calificado a Otis como la tercera catástrofe más costosa para la industria, después de la pandemia de Covid-19 y el huracán Wilma. Swiss Re, líder mundial de la industria de reaseguros, estima que Otis puede costar a las aseguradoras cerca de \$2,700 millones de dólares. Este año, las pérdidas aseguradas por tormentas severas en todo el mundo alcanzaron un récord histórico de \$60,000 millones de dólares.

### [Limpieza de Acapulco lleva 80% de avance: Abelina López](#)

(2023-12-11, Redacción, Al Tanto GRO (sitio), )

La presidenta municipal de Acapulco, Abelina López Rodríguez, informó que se ha avanzado un 80% en la limpieza y recolección de basura en el puerto tras el paso del huracán Otis. Los trabajos de limpieza se triplicarán esta semana, principalmente en las partes altas de Acapulco. López

Rodríguez reconoció el trabajo de la Secretaría de Marina para sacar las embarcaciones destruidas del mar. La alcaldesa también llamó a los ciudadanos a denunciar a quienes hacen negocio con la basura y arrojan desechos en la vía pública. Además, se espera que los trabajos de alumbrado público en las colonias se terminen para el 25 de diciembre.

**CMIC**

### [AMERIC celebra 50 Aniversario y renueva su dirección](#)

(2023-12-10, Redacción, Reseller (Sitio), )

La Asociación Mexicana de Empresas del Ramo de Instalaciones para la Construcción (AMERIC) celebró su 50 aniversario con la renovación de su director, donde Héctor Martínez entregó el cargo a Ernesto Díaz como presidente entrante. Durante el período 2021-2023, se realizaron encuentros estratégicos con el sector privado y público en diferentes entidades del país, resultando en la firma de convenios con organismos como **CMIC** Nacional. La nueva mesa directiva de AMERIC está compuesta por Ernesto Díaz como presidente, Iván Martínez como secretario general, Armando Jasso como VP del Sector Energía y Gisele Sosa como VP del Sector TIC. La pasarela de proyectos emblemáticos presentó la participación del organismo en alrededor de 30 proyectos.

**CMIC ESTATALES**

### [Prevén buen cierre en recuperación de empleos del 2023 en Puebla](#)

(2023-12-11, Angélica Tenahua, Milenio (sitio), )

El sector de la Construcción confió en que cerrará el año con buenos números en la generación de empleos, debido a que está en un constante recuperación, destacó el presidente de la **Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC)** Gustavo Vargas Constantini.

### [ASIPONA JALA PAREJO!](#)

(2023-12-11, Redacción, Los políticos Veracruz (sitio), )

La Asipona Veracruz ha reafirmado su compromiso de brindar igualdad de condiciones a las empresas constructoras de Veracruz. El presidente de la **Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC)**, Jorge Rafael Alardín Córdova, ha establecido una comunicación directa con el titular de la Asipona, el almirante Rommel Ledezma Abaroa, para fortalecer los lazos interinstitucionales. La **CMIC** se rige por un código de ética que prohíbe la corrupción y la ilegalidad. Alardín Córdova confía en la Semar y sus autoridades para cumplir los objetivos de infraestructura portuaria. Las empresas veracruzanas deben competir y construir obras de calidad a precios justos. La **CMIC** ha trabajado para fortalecer la transparencia e inclusión, generando vínculos con instituciones como la Asipona Veracruz.

### [La industria de la construcción busca más conectividad para 2024](#)

(2023-12-11, Redacción, El Occidental JAL (sitio), )

El presidente de la **Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC)** delegación Jalisco, Juan Manuel Chávez, ha expresado su preocupación por el presupuesto asignado para el mantenimiento de las carreteras federales de Jalisco en 2024, calificándolo como insuficiente. A pesar de los avances en infraestructura social y en la red estatal de carreteras, el presupuesto federal para el mantenimiento de las carreteras federales ha sido insuficiente. La **CMIC** Jalisco ha solicitado un análisis del programa de la red de carreteras federales y un aumento en el presupuesto asignado para mejorar la infraestructura. Se ha destacado la necesidad de mejorar

los accesos carreteros al Área Metropolitana de Guadalajara (ZMG) y se ha instado a que se asignen más recursos para este rubro.

### [Avanza proyecto de banco de tiro para la industria de la construcción en Tijuana](#)

(2023-12-11, Redacción, Infobaja BC (sitio), )

La **Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC)** ha presentado un proyecto de banco de tiro para desechos de la industria en Tijuana. El proyecto, aprobado por el Cabildo de Tijuana, busca reducir alrededor del 80% de los tiraderos clandestinos en la ciudad. El predio de 83 hectáreas en Hacienda las Delicias será administrado por la **CMIC** y una empresa asociada. Los fondos recaudados se destinarán a un fideicomiso para el mantenimiento del predio y acciones para el cuidado del medio ambiente. El proyecto tiene el potencial de reducir significativamente los 500 tiraderos clandestinos existentes en la ciudad.

### [Tiene la CMIC 60 nuevas empresas](#)

(2023-12-11, Ana Karina Vázquez, QRO Diario de Querétaro, . 4)

La **Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC)** ha afiliado a 60 nuevas empresas en noviembre, según su presidente, Óscar Hale Palacios. A pesar de que el número de afiliados se mantiene similar al año pasado, la **CMIC** implementará una campaña de afiliación para aumentar la membresía. Hale Palacios destacó que buscarán integrar a empresas que comercialicen materiales o renten equipos relacionados con la construcción para ampliar los perfiles de las empresas socias. El sector de la construcción se proyecta para crecer un 10% este año.

### [Se afiliaron 60 nuevas empresas a la CMIC](#)

(2023-12-10, Diario de Querétaro, Ana Karina Vázquez, El Diario de Querétaro QRO (sitio), )

El presidente de la **Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC)**, Óscar Hale Palacios, informó que durante noviembre se afiliaron 60 nuevas empresas a la organización, lo cual representa un buen porcentaje de crecimiento. A pesar de la pandemia, el sector de la construcción en la entidad ha mantenido un crecimiento sostenido, con un incremento del 10% en la facturación. Sin embargo, Hale Palacios señaló que aún se deben contemplar las utilidades de las constructoras y la inflación en los materiales del sector. La **CMIC** implementará una campaña de afiliación para aumentar el número de agremiados.

### [Urge la CMIC a gobiernos licitar las obras pendientes](#)

(2023-12-11, Luis Miguel Ramírez, El Vigía BC (sitio), )

La **Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC)** en Ensenada, hizo un llamado a las autoridades estatales y federales para licitar las obras pendientes, que formen parte del paquete económico del 2023, para que el recurso no vuelva a la federación. Adrián Santos Macías, presidente del organismo en este municipio, indicó que muchas de las obras contempladas en los presupuestos de egresos -a nivel federal- se regresan en caso de no ejecutarse, perdiéndose millones de pesos en infraestructura..

### [Empresarios ven positiva la gestión de Torreón, pero advierten pendientes en servicios y movilidad](#)

(2023-12-10, Fabiola P. Canedo, El Siglo de Torreón (sitio), )

El sector empresarial de Torreón, México, ha evaluado positivamente el gobierno del alcalde Román Alberto Cepeda González, aunque destaca algunos pendientes en servicios públicos,

imagen urbana y movilidad. Alejandro Gutiérrez, presidente de la Cámara Nacional de la Industria de la Transformación (Canacintra), destaca la coordinación entre los tres niveles de gobierno para mejorar la seguridad y atraer inversiones. Por otro lado, Donato Gutiérrez, presidente de la **Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC)**, considera que se han atendido las necesidades de infraestructura básica, pero se requiere más atención a la movilidad, especialmente en algunos cruces problemáticos.

### **Presentó CMIC proyecto para compilar desechos de construcción**

(2023-12-10, Redacción, Tribuna Económica BC (Sitio), )

La **Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC)** ha presentado un proyecto para reducir los tiraderos clandestinos de residuos de la construcción en Tijuana. El proyecto, denominado "Centro de separación, aprovechamiento y disposición final de los residuos de la construcción", fue presentado por Gabriel Vizcaíno, **Presidente de la CMIC**. El proyecto fue aprobado por el Cabildo de Tijuana y será implementado en un predio de 83 hectáreas en Hacienda las Delicias. Se espera que el uso de este banco de tiro reduzca alrededor del 80% de los 500 tiraderos clandestinos en la ciudad.

#### **RELEVANTES NACIONALES**

### **CDMX: cambio o continuidad**

(2023-12-11, Inti Vargas, Reforma, . 1,4,5)

En un foro de REFORMA, los precandidatos a la Jefatura de Gobierno de la CDMX, Clara Brugada, Santiago Taboada y Salomón Chertorivski, expusieron sus posturas en temas como seguridad, movilidad y gestión del agua. Brugada propuso continuar con las políticas implementadas por Claudia Sheinbaum, mientras que Taboada y Chertorivski plantean cambios profundos en la estrategia y acciones de gobierno, argumentando que han habido errores en los últimos 30 años.

### **"Me voy feliz con el tribunal de mi conciencia": AMLO**

(2023-12-11, Amílcar Salazar, Milenio Diario, . 1,4)

El presidente de México, Andrés Manuel López Obrador, aseguró que se irá sin dejar obras pendientes y se mostró feliz con su conciencia. Además, expresó su confianza en que su relevo en la Presidencia será mejor y elogió a la gobernadora del Estado de México, Delfina Gómez. También llamó a sus seguidores a ganar la mayoría en el Congreso en 2024 para asegurar la aprobación del presupuesto.

### **Sheinbaum: "infamia", la portada de Siempre! en mi contra**

(2023-12-11, Juan Cruz, La Jornada, . 1,4)

La precandidata presidencial Claudia Sheinbaum calificó como una "infamia" la portada de la revista Siempre! en la que se muestra una silueta con símbolos nazis en la cabeza. La directora de la revista, Beatriz Pagés, borró la imagen de sus redes sociales sin ofrecer disculpas. La publicación generó críticas y un desplegado firmado por académicos y políticos.

### **Busca gobierno quitar 125 mmdp a estados para IMSS-Bienestar**

(2023-12-11, Enrique Gómez, El Universal, . 1,4)

La iniciativa de federalización de los servicios de salud en México permitiría al gobierno federal obtener más de 135 mil millones de pesos del Fondo de Aportaciones para los Servicios de Salud (Fassa) para apoyar al IMSS-Bienestar. Sin embargo, expertos advierten que el IMSS-Bienestar

carece de la infraestructura y los recursos humanos necesarios para utilizar esos fondos, lo que podría resultar en subejercicios y opacidad en el manejo de los recursos. Además, señalan que las entidades federativas se quedarán sin recursos para cumplir con su obligación de brindar atención médica en el primer nivel.

### **"Tren Maya reivindica al sureste del país"**

(2023-12-11, Ivan Evair Saldana, El Heraldo de México, . 1,4)

El coordinador general de Comunicación Social de la Presidencia de la República, Jesús Ramírez Cuevas, considera que el Tren Maya es un símbolo de la política económica y de desarrollo del gobierno de México. La inauguración del tren, junto con otras obras en diciembre, marcarán el fracaso de la oposición política y de las organizaciones que intentaron boicotear al gobierno. A pesar de enfrentar más de 50 amparos judiciales, la obra ha cumplido con los requisitos legales y ambientales. El Tren Maya, que abarca 1,554 kilómetros en cinco estados, es considerado la obra de infraestructura ferroviaria más importante del mundo. La tercera etapa está prevista para febrero de 2024.

### **En Sener, el mayor incremento del presupuesto en lo que va del sexenio**

(2023-12-11, Belén Saldívar, El Economista, . 1,6)

En el sexenio actual, cuatro dependencias de gobierno en México han mostrado incrementos significativos en su presupuesto, a pesar del discurso de austeridad. Destacan la Secretaría de Energía, cuyo gasto aumentó más de 2,000%, y la Secretaría de Trabajo y Previsión Social, la Secretaría del Bienestar y la Secretaría de la Defensa Nacional, que tuvieron incrementos de tres dígitos en su presupuesto. Sin embargo, otras 17 dependencias han sufrido recortes en su presupuesto, lo que pone en duda la efectividad de la austeridad en el gobierno.

### **Alcalá llega al frente de un Inai incompleta**

(2023-12-11, Aurora Zepeda, Excélsior, . 1,4)

El comisionado Adrián Alcalá ha sido designado como presidente del Instituto Nacional de Transparencia, Acceso a la Información y Protección de Datos Personales (Inai) por un período de tres años. Su elección se decidió por el voto de calidad de la anterior presidenta, Blanca Lilia Ibarra, después de cuatro rondas de empate entre Alcalá y Josefina Román. Alcalá Méndez ha llamado al Senado a nombrar a los dos comisionados faltantes en los cinco días restantes del plazo establecido por la Suprema Corte de Justicia. Al rendir protesta, Alcalá Méndez se comprometió a fortalecer el órgano desde adentro, promoviendo el consenso y respetando la diversidad de criterios y expresiones.

## **COLUMNAS Y ARTÍCULOS**

### **Bitácora del Director // A la gente sólo le queda defenderse sola**

(2023-12-11, Pascal Beltrán del Río, Excélsior, . 2)

Los habitantes de Texcapilla, México, se enfrentaron a sicarios de la Familia Michoacana que intentaban cobrarles una cuota por la producción agrícola. Armados con piedras, palos, machetes y escopetas, los agricultores se enfrentaron a los delincuentes, matando a diez de ellos pero perdiendo a tres pobladores, incluido el delegado del pueblo. Este incidente puede marcar un punto de quiebre en el dominio de la Familia Michoacana sobre la región, y destaca la extendida práctica de la extorsión y la ausencia de autoridad en la zona.

### **Tolvanera // ¿Miedo o complicidad?**

(2023-12-11, Roberto Zamarripa, Reforma, . 11)

Los grupos criminales en México han logrado infiltrarse en los partidos políticos y controlar los ayuntamientos, lo que les permite saquear los recursos públicos. Estos acuerdos ocurren durante las campañas políticas, cuando los partidos necesitan dinero y los criminales pueden proporcionarlo. La presencia del crimen organizado en regiones enteras del país determina los resultados de las elecciones, la coacción del voto y la inseguridad. A pesar de las denuncias, las autoridades electorales no han tomado medidas para suspender las elecciones en territorios dominados por el crimen.

### **La Gran Depresión // ¿Dentro de un año habrá una reforma fiscal?**

(2023-12-11, Enrique Campos Suárez, El Economista, . 9)

No hay pronósticos fáciles para el comportamiento de la economía mexicana para el 2024, debido a los factores internos que influirán en su desempeño. Las estimaciones para el 2025 son aún más complicadas, ya que las condiciones económicas y financieras dependerán de los eventos del próximo año, que incluyen un proceso electoral con intervención directa del Presidente. Es deseable que la siguiente administración pueda implementar una reforma fiscal para corregir los desequilibrios heredados, pero esto dependerá de la continuidad del obradorato y de si se mantienen los lugares comunes.

### **Juegos de Poder // Cuidado, mucho cuidado**

(2023-12-11, Leo Zuckermann, Excélsior, . 9)

La Sala Superior del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF) se encuentra en una crisis profunda, con tres magistrados demandando la destitución de su presidente, Reyes Rodríguez. Los magistrados argumentan que han perdido la confianza en él debido a diversas políticas administrativas implementadas durante su presidencia, como la reducción de beneficios como viajes en primera clase y el uso de nueve coches para cada juez. Esta crisis podría ser aprovechada por el gobierno de López Obrador, que ha expresado su deseo de controlar los órganos independientes, incluido el TEPJF.

### **Activo Empresarial // Economía e inflación, afectadas por extorsión, derecho de piso e intermediarismo**

(2023-12-11, José Yuste, Excélsior, . 2)

La inseguridad en México está afectando a diversos sectores productivos, como el transporte de carne y textiles, que han experimentado un aumento en robos y extorsiones. Además, la inseguridad pública es el principal factor que inhibe el crecimiento del país, según una encuesta del Banco de México. La secretaria del Tesoro de Estados Unidos, Janet Yellen, ha instado a México a abordar la inseguridad para aprovechar el nearshoring. Por otro lado, el Servicio de Administración Tributaria (SAT) ha ganado el porcentaje más alto de juicios fiscales en el tercer trimestre de 2023, recuperando más de 76 mil millones de pesos.

### **La Quinta Transformación // El control del tribunal electoral**

(2023-12-11, Darío Celis Estrada, El Heraldo de México, . 7)

Los magistrados del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación estuvieron a punto de llegar a los golpes durante una reunión para discutir la crisis interna en la institución. Los magistrados Mónica Soto, Felipe Fuentes y Felipe de la Mata acusaron al presidente del tribunal,

Reyes Rodríguez Mondragón, de debilidad y malos manejos. Se alega que Rodríguez recibe instrucciones de Roberto Gil Zuarth, quien se cree que está detrás de la crisis.

### **Estrictamente Personal // El sexenio del horror**

(2023-12-11, Raymundo Riva Palacio, El Financiero, . 48)

El sexenio de Andrés Manuel López Obrador ha sido el más sangriento en la historia de México posrevolucionario, con más de 173,000 muertos al cierre de su quinto año de gobierno. A pesar de militarizar la seguridad pública y dotar de equipamiento a las Fuerzas Armadas, la violencia ha aumentado durante su mandato. Además, la desaparición forzada ha proliferado, con 111,540 personas desaparecidas o no localizadas desde 1962. La falta de identificación de cadáveres y restos humanos, debido al desmantelamiento de equipos y laboratorios federales para pruebas de ADN, permite a López Obrador reducir las estadísticas de violencia y maquillar las cifras.

### **Corporativo // Movilidad social frenada**

(2023-12-11, Rogelio Varela, El Herald de México, . 19)

Los resultados de la prueba Pisa revelan un sistema educativo deficiente en México, lo que limita las oportunidades de movilidad social. La educación ya no es un factor determinante para el ascenso social, y las licenciaturas en campos como derecho, medicina y arquitectura no garantizan oportunidades económicas. La falta de oportunidades económicas limita las posibilidades de movilidad social, especialmente para aquellos que no completan la educación básica. Se necesita un nuevo pacto social para construir un país de oportunidades reales, donde la educación y la salud pública de calidad sean la base. En otro tema, el Buen Fin 2023 fue exitoso, con un crecimiento del 11.5% en la facturación en comparación con el año anterior, gracias a la mejora del consumo de las familias.

### **Coordenadas // El nearshoring y la fábula de la lechera**

(2023-12-11, Enrique Quintana, El Financiero, . 2)

La Secretaría de Economía de México ha actualizado la cifra de anuncios de proyectos de inversión asociados al nearshoring, que ascendieron a 106.418 millones de dólares del 1 de enero al 30 de noviembre de 2021. Sin embargo, muchos de estos proyectos aún no han comenzado, lo que plantea incertidumbre sobre su realización. Entre los anuncios más destacados se encuentran el proyecto de 15.000 millones de dólares de Mexico Pacific Limited, la planta de Tesla en Nuevo León por 10.000 millones de dólares y el proyecto de 10.000 millones de dólares de Copenhagen Infrastructure Partners para producir hidrógeno verde. Es necesario crear condiciones para que estas inversiones se materialicen.

### **Nombres, Nombres Y... Nombres // Farmacias del Ahorro por duplicar tamaño, 300 puntos para 2024 y en diagnóstico y óptica**

(2023-12-11, Alberto Aguilar, El Sol de México, . 16)

Farmacias del Ahorro, una cadena de farmacias en México, planea duplicar su tamaño en los próximos cinco años, alcanzando más de 3,000 puntos de venta. La compañía, que actualmente ocupa el tercer lugar en el ranking de las mayores cadenas de farmacias del país, espera abrir 300 nuevas tiendas este año y otras 1,600 en los próximos cinco años. Con una facturación de 43,000 millones de pesos este año, se espera que las ventas alcancen los 50,000 millones de pesos para 2024. Además de vender medicamentos, Farmacias del Ahorro también ofrece servicios de laboratorio y distribución de medicamentos.

Banorte, un banco en México, ha superado a Santander para convertirse en el segundo banco más grande del país en términos de crédito, ahorro y utilidades. El banco, que tiene el 15% del crédito del sistema, el 18% del ahorro y el 22% de las utilidades, está preparado para lanzar un banco 100% digital en el primer trimestre de 2024.

Fitch Ratings ha ratificado la calificación de la nota mexicana en BBB-, pero advierte que las finanzas públicas podrían enfrentar desafíos en 2024 debido al mayor costo financiero de la deuda y los programas asistencialistas. A pesar de esto, la calificadora no anticipa una disrupción política debido a las elecciones. Además, el próximo gobierno, si es de Morena con Claudia Sheinbaum, enfrentará desafíos para implementar nuevas reformas debido a un menor apoyo popular en comparación con AMLO.

### **Nombres, Nombres Y... Nombres // Farmacias del Ahorro por duplicar tamaño, 300 puntos para 2024 y en diagnóstico y óptica**

(2023-12-11, Alberto Aguilar, La Prensa, . 21)

Farmacias del Ahorro, una cadena de farmacias en México, planea abrir 200 nuevas tiendas este año, elevando su presencia a 1,700 farmacias en todo el país. La compañía espera crecer a 3,000 puntos de venta para 2024, lo que la convertiría en la segunda cadena de farmacias más grande de México. Farmacias del Ahorro también planea expandirse en áreas como cosmetología, dermatología, productos para bebés y salud, que están experimentando un crecimiento exponencial.

Banorte, uno de los principales bancos de México, ha obtenido la aprobación para lanzar un banco 100% digital en el primer trimestre de 2024. Esta iniciativa se enfocará en el segmento de jóvenes, aprovechando el éxito que ha tenido el banco con su marca digital, Banorte Móvil.

Fitch Ratings ha ratificado la calificación de la nota mexicana en BBB- con perspectiva estable, pero advierte de un mayor costo financiero de la deuda y de los programas asistencialistas en 2024. Además, la calificadora anticipa que el siguiente gobierno, si Morena y Claudia Sheinbaum ganan las elecciones, enfrentará mayores retos para implementar nuevas reformas, especialmente en el ámbito fiscal.

### **Cuenta Corriente // Contradictoria realidad de México**

(2023-12-11, Alicia Salgado, Excélsior, . 5)

La demanda de acciones de Vesta, una empresa de bienes raíces industriales, demuestra que los inversionistas globales están interesados en el nearshoring, según Raúl Martínez Ostos, presidente y CEO de Barclay's en México. A pesar de la estabilidad económica y política de México, la inseguridad y la violencia siguen siendo un problema, lo que afecta la capacidad de expansión potencial de la economía. Por ejemplo, el gobierno mexicano ha prohibido la importación de gasolina y petroquímicos procedentes de Texas debido al creciente huachicoleo, lo que viola las reglas de libre comercio contenidas en el T-MEC.

### **Duda Razonable // Un par de apuntes sobre Texcaltitlán**

(2023-12-11, Carlos Puig, Milenio Diario, . 2)

Los habitantes de Texcapilla y Texcaltitlán, cansados de vivir con miedo y perder lo que han trabajado debido a la extorsión, han decidido tomar medidas violentas contra los criminales que han tomado el control de sus vidas. La violencia en la región de Estado de México ha aumentado, con asesinatos cada vez más brutales, grabados y compartidos en las redes sociales. La ausencia de un gobierno efectivo ha llevado a la justificación de estos actos por parte de la sociedad, aunque en realidad son actos de barbarie.

### **Día con Día // La crisis en el Tribunal Electoral**

(2023-12-11, Héctor Aguilar Camín, Milenio Diario, . 3)

Tres de los cinco magistrados del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación han sembrado una crisis en la institución, exigiendo la renuncia del actual presidente, Reyes Rodríguez. Sin embargo, estos magistrados no han presentado argumentos claros que sustenten su desconfianza, mientras que Rodríguez ha publicado una relación precisa de las decisiones administrativas que ha tomado, en línea con los criterios de austeridad del gobierno. Esto ha llevado a sospechas de que el gobierno está detrás de la crisis para obtener el control de la institución que juzgará las elecciones.

### **Veranda // El relevo del titular del CPTQ**

(2023-12-11, Carlos Velázquez, Excélsior, . 4)

Javier Aranda, director general del Consejo de Promoción Turística de Quintana Roo (CPTQ), ha renunciado a su cargo debido a las presiones y críticas recibidas. Será reemplazado por Andrés Martínez, un mercadólogo con más de 40 años de experiencia en la industria turística. Aranda logró importantes resultados en su tiempo en el CPTQ, incluyendo un aumento del 10% en la llegada de viajeros nacionales y extranjeros en 2023. Sin embargo, críticas recientes y la presión de José Chapur, presidente del Grupo Palace, llevaron a su renuncia.

### **Historias De NegoCEOs // Dan luz verde al “espionaje oficial”, pese a escándalos**

(2023-12-11, Mario Maldonado, El Universal, . 9)

La Fiscalía General de la República (FGR) de México ha publicado un decreto que otorga a los agentes del Ministerio Público la facultad de intervenir comunicaciones privadas y obtener la localización geográfica en tiempo real de los usuarios de servicios de telecomunicaciones. Este decreto, que algunos especialistas consideran una forma de "espionaje oficial", se produce en medio de escándalos de espionaje por parte del gobierno de Enrique Peña Nieto y del actual gobierno de Andrés Manuel López Obrador. El acuerdo también permite a los agentes del MP solicitar directamente al sistema financiero el estatus de las operaciones realizadas por los sujetos investigados.

### **Desde el Piso de Remates // Francisco Cervantes, ratificación en CCE**

(2023-12-11, Maricarmen Cortés, Excélsior, . 4)

El presidente del Consejo Coordinador Empresarial, Francisco Cervantes, está siendo considerado para una reelección antes de que concluya su segundo año al frente del organismo. A pesar de las críticas por su falta de postura crítica frente al gobierno y la pérdida de fuerza del CCE como interlocutor, muchos miembros del CCE prefieren que Cervantes sea ratificado para un tercer periodo debido a las próximas elecciones y negociaciones complicadas. Por otro lado, José Abugaber, actual líder de la Concamin, es propuesto como candidato de unidad para

sustituir a Cervantes en 2024-2025, mientras que José Medina Mora fue reelegido para un segundo periodo al frente de la Coparmex.

### **Andy Inc**

(2023-12-11, Denise Dresser, Reforma, . 11)

El hijo del presidente López Obrador, Andy López Beltrán, ha sido acusado de enriquecimiento ilícito a través de su red de empresas, lo que contradice las afirmaciones del presidente de que la corrupción ha sido erradicada. Entre 2020 y 2022, más de 490 millones de pesos de recursos del extinto Insabi fueron a parar a una empresa de amigos de López Beltrán, que está en la lista de distribuidores de medicinas que incumplen con la regulación sanitaria. Además, dos gobernadores de Morena otorgaron contratos multimillonarios a una compañía de un amigo de López Beltrán, a pesar de la falta de garantías de calidad o fabricación de los medicamentos suministrados por la compañía.

### **Ricos Y Poderosos // México: bloque norteamericano de energías limpias**

(2023-12-11, Marco Antonio Mares, El Economista, . 26)

El embajador de Estados Unidos en México, Ken Salazar, anunció una inversión de 2.2 mil millones de dólares para desarrollar en México el proyecto de metanol con emisiones netas cero más grande del mundo. El proyecto, llamado Pacífico Mexinol, ayudará a reducir la quema de gas natural, diversificará la capacidad química de México y aumentará las exportaciones. Esta inversión es parte del objetivo del gobierno de Estados Unidos de consolidar a América del Norte como una potencia líder en energías limpias.

### **Institucionalidad trunca**

(2023-12-11, Jesús Silva-Herzog Márquez, Reforma, . 10)

El autor destaca la debilidad de las instituciones electorales en México, especialmente el Tribunal Electoral y el Instituto Nacional Electoral (INE), que se han convertido en escenarios de luchas internas y desacuerdos públicos. El autor critica el comportamiento de algunos magistrados del Tribunal Electoral, que han desairado eventos formales y han mostrado desprecio por su cargo y por el tribunal en general. Además, señala la falta de conducción y capacidad de diálogo dentro del INE, lo que ha llevado a la falta de renovación de plazas importantes. El autor argumenta que esta debilidad institucional beneficia al régimen gobernante, ya que las autoridades están en conflicto entre sí, las instituciones no pueden funcionar adecuadamente y los órganos electorales están incompletos.

### **Jaque Mate // Por propia mano**

(2023-12-11, Sergio Sarmiento, Reforma, . 10)

El 8 de diciembre, los pobladores de Texcapilla, en el municipio de Texcaltitlán, México, se enfrentaron a un grupo criminal que los estaba extorsionando. Diez criminales y cuatro pobladores murieron durante el enfrentamiento. A pesar de los hechos, el presidente López Obrador evitó hablar sobre el incidente y se refirió a los problemas de drogadicción en Estados Unidos. Este incidente demuestra que la violencia y la delincuencia siguen siendo los principales problemas del país, y que la autoridad debe responder a las denuncias por extorsión y cobro de piso.